

# LA LIBERTAD

SEMANARIO INDEPENDIENTE Y DE INTERESES LOCALES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

 Elche, un mes. . . . . 0'25 pesetas.  
 Fuera, trimestre. . . . . 1 »

Número suelto 5 céntimos.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Jorge, núm. 25

Anuncios á precios convencionales.

## Cambios de política

Uno de los males de que adolece la administración pública en nuestro país, es precisamente el que tiene por causa los cambios de política.

Es indudable que los pueblos constitucionalmente constituidos han forzosamente de estar sujetos á los vaivenes de la política y han de pasar periódicamente de una política liberal, más ó menos radical, á una política conservadora, más ó menos liberal, y al contrario. Y estos cambios, estas mudanzas, obedecen siempre, este es al menos el principio en que se fundan, á necesidades sentidas por los pueblos, á las aspiraciones naturales de los pueblos, que tienden siempre á su mejoramiento moral y material. Y cuando después de varios años de reformas progresivas, hay necesidad de detenerse en el camino de las reformas, vienen los gobiernos conservadores á detener el avance, para solidificar, fortificar y arraigar en las costumbres políticas, aquellas leyes nuevas que todavía no han sido asimiladas á la interna constitución de las muchedumbres. Y del mismo modo, después de varios años de gobiernos conservadores, cuando éstos han cumplido su misión, sienten los pueblos anhelos de progreso, deseos de avance, necesidad de reformas y entonces vienen á las esferas del poder los gobiernos liberales á llenar esta necesidad, implantando las reformas que el espíritu de los tiempos impone como precisas é indispensables para la vida de los pueblos y las naciones.

Pero, desgraciadamente, estamos tan lejos nosotros, los españoles, á pesar de nuestro régimen constitucional, de que los cambios de política obedezcan á estos elementales principios, sobre que se asienta todo el derecho público moderno, que en vez de traer á los pueblos las ventajas que habían de ser su secuela inmediata, nos acarrean trastornos y males sin cuento, entorpeciendo y dificultando su marcha administrativa, amontonando obstáculos en el camino de la regeneración y del progreso.

Y esto ¿por qué? Porque gene-

ralmente no son las ideas, no son tampoco los intereses generales del pueblo, los móviles que impulsan á nuestros políticos á derribar gobiernos y formar otros, sino que van movidos á estímulo de las pasiones, cuando no, á impulsos de los egoísmos y de las rencillas personales.

Esto hace también que los gobiernos no sean estables y duraderos y ello causa grave perjuicio á los pueblos, porque éstos no llegan á gozar de las ventajas que les proporcionaría la labor fructífera de un gobierno dedicado á labrar el bien de los administrados.

Y si de estas consideraciones generales venimos á observaciones particulares, y analizamos lo que pasa hoy en nuestro pueblo, en donde el cambio de política ha hecho olvidar hasta aquello tan esencial é importante para su vida material, como la traída de las aguas potables, por ejemplo, veremos confirmado en un todo lo que era la tesis de nuestro artículo, que los cambios de política traen aparejados males para los pueblos, por consecuencia de los vicios orgánicos que minan y corroen nuestro organismo.

Al efecto, al originarse el cambio de política, al desaparecer el partido conservador para ceder el puesto al partido liberal, nadie piensa ya en Elche en el bien del pueblo, nadie se acuerda ya de que hay sobre el tapete una grave cuestión planteada, de cuya solución depende el que tengamos agua ó no, sino que todo el mundo está pendiente del duelo político entablado entre los dos partidos que se disputan la supremacía del mando en la actual etapa liberal. Y todos, desde el más alto al más humilde, desde el político más recalcitrante al que más apartado se halla de las luchas políticas, todos tienen fijadas sus miradas en la capital de la Nación, esperando una Real Orden que ha de dar el triunfo definitivo á una de las dos fracciones, pero nadie vuelve ya sus ojos á la casa de la Villa, donde cuestiones vitales han sido planteadas que están esperando el apoyo del vecindario y de los hombres de buena voluntad para salir á flote y causar el bien de todos.

Miremos por el bien del pue-

blo, pensemos más en las ideas, velemos más por los intereses generales de todos y no veamos en las personas, sino la encarnación de las ideas que representan, y al tratar de la administración del pueblo, veamos si el elegido es digno de que le otorguemos nuestra confianza.

## “La Semana,”

Mucho sentimos no habernos podido ocupar el domingo anterior de las cosas muchas y buenas que conquistadas tiene ante la opinión nuestro ilustrado y queridísimo colega *La Semana*, pero cuando vimos su número último, casi nos alegramos, porque hoy lo hacemos satisfachísimos y de mejor gana.

Motivo sobrado tenemos para poner el grito en el cielo y para protestar irritados de la valiente hipocresía demostrada por la tarinista *Semana*.

¿Cómo teníamos nosotros que podernos presumir que el periódico ese que con tantos pujos de independencia quiere vivir, tenía que arrepentirse á los ocho días de haber publicado lo de la *hoja de parra* de los canalejistas y lo del infame y calumnioso suelto «Que aproveche?»

No otra ha sido, es y será la táctica de los *semaneros*. De ellos seguramente habrán copiado aquellos *tios Pacos* del Riff que diezman las filas de nuestro bravo ejército. Bandera blanca. Protestas de amistad, de imparcialidad y demás artimañas. Y después desde el peñasco, ú ocultos en la chumbera, disparando sin compasión á mansalva.

El pueblo ya los tiene juzgados y poquito á poco irán viendo restadas esas simpatías que con tan poca modestia pregonan.

Por que no otra cosa puede suceder ante procedimientos tan impropios de gente seria.

El periódico imparcial é independiente como tan pomposamente se titula *La Semana*, no debe jamás ver las hojas de papel como *hojas de parra*, ni debe aplicar los escándalos de los liberales á los demócratas, pues los primeros y no los segundos son los partidarios de las manifestaciones políticas.

Ya que tanto le picó á *La Semana*, la *hoja de parra* ¿por qué no protesta del rebajamiento que han hecho sus amigos «Heraldo» y «El Progreso,» de Alicante y «Democracia» de Elche? Por que eso de repartir gratis sus números conteniendo un bacín de calumnias y porquerías, desdora á la prensa y pierde mucho el valor intrínseco de esos periodichuchos.

Pero vayan ustedes á dar lecciones á los redactores de *La Semana*.

Un periódico que publica un suelto injurioso como el que publicó bajo el título «Que aproveche,» es acreedor á las más acerbadas censuras, pues eso de calumniar públicamente á una persona sabiendo la falsedad que encerraba el escrito, es propio tan solo de gente de poco más ó menos.

No puede convencernos *La Semana* de que han sorprendido su buena fé, pues ello equivaldría á no conocer la marcha de los asuntos de redacción y un periódico que está tanto tiempo en la palestra y que tan ufano lo dice, debe saber muy bien lo que se hace. Y muy bien de seguro sabe lo que se ha hecho este colega.

Nada, que por el camino que va *La Semana* no se va á ningún sitio concreto. Y nosotros lo lamentamos con toda el alma, pues quisiéramos prodigar alabanzas al periodismo local.

## UN CONSEJO

El plato del día es la noticia política. Surge de improviso sin saber de donde y toma en seguida cuerpo en la opinión y allá van satisfechos los favorecidos por el reporte, de casa en casa, adelantando acontecimientos y haciendo cábalas para lo porvenir.

—Todo es nuestro—dicen los políticos. Y un suspiro de satisfacción sintetiza la nueva vida que se les espera.

¡Triste realidad! La noticia es falsa, es absurda, no tiene origen conocido. Esos pequeños políticos que acogen invenciones del arroyo por el solo hecho de ser favorables á sus ensueños, caen en la decepción, sufren el dolor

grande, inmenso, de ver desparecer como prueba mágica, lo que cifraba sus ilusiones, lo que llevaba la alegría á sus hojares, lo que hería á sus contrarios.

Calma, señores, calma. La alta política no sois vosotros; ni vuestras alegrías ni vuestras tristezas pueden hacer variar los hechos. Aquí llegarán los resultados tales y como sean. Buenas ó malas no tenéis más remedio que soportarlos.

¿Para qué, pues, esas noticias hoy buenas, mañana malas, si habéis visto ya positivamente que son producto de cualquier gracioso que goza con vuestro dolor?

Pruebas son amores y no buenas razones. Cuando en vuestro círculo veáis estampado el telegrama que afirme—entendedlo bien—que *afirme que todo es vuestro*, entonces hablad, reid, brille en vuestro rostro el placer que os cause, pero mientras así no sea callad, no digáis nada á nadie, que al buen callar llaman sábio y aquel que nada dice nada podrán jamás tirarle en cara.

Sirva esto de consejo á quien lo haya de menester.

## D. José Francos Rodríguez

Todo el mundo lo sabe y lo celebra.

El Sr. Francos Rodríguez, diputado á Cortes por Alicante, ha sido designado para desempeñar el honroso cargo de Director general de Correos y Telégrafos.

Tan honroso y tan grande es el cargo, que en muchas naciones forma él solo un Ministerio, que se llama de Comunicaciones.

Así es que á Francos Rodríguez, querido amigo nuestro, se le puede considerar investido con la categoría de Ministro.

La historia de nuestro ilustre diputado está escrita en páginas gloriosas, y su carrera política no es otra cosa que la ejecutoria gloriosa de sus méritos y de sus triunfos. ¡Buena diferencia esa que le supera de los otros diputados *cumem* alicantinos, que solo debían sus triunfos al apoyo oficial, al mérito de los otros, que nó al mérito propio!

El Sr. Francos Rodríguez es un periodista insigne, tanto que él, en su modestia, atribuye á la labor de sus compañeros de la prensa la gloria de sus éxitos personales.

Es además, el Sr. Francos Rodríguez un escritor brillante, un autor aplaudido y elegante, y uno de los hombres de más relieve en nuestra política contemporánea.

Su trato personal es dulce y agradable; su conversación, fina y amena, cautiva y enamora.

Demócrata de corazón, siente por su ilustre jefe culto fidelísimo; y hácia la idea democrática

se dirigen los vuelos de su alma, agradecida y grande.

Los demócratas todos, y especialmente los de Elche, esperan de él nobles iniciativas y hechos positivos que redunden en beneficio de la importancia de nuestro pueblo y de la significación que Elche tiene en la política contemporánea.

Por todo ello, nosotros enviamos al nuevo Director general de Correos y Telégrafos, nuestra más cordial felicitación.

Y también nosotros nos felicitamos por tener de Diputado en la Cámara popular á un hombre que merece tantos honores y cuenta en su historia hechos tan gloriosos.

## Las impaciencias

No se recuerda en ninguna otra etapa de cambio político, tanto movimiento, tanto interés, tantas apuestas é impaciencias tantas por saber noticias, como en la actual mudanza política sucede.

Los periodistas estamos asediados; no se nos deja comer ni dormir, ni siquiera se nos permite emborronar una cuartilla de un tirón. Nuestra redacción está á cualquier hora llena de gentes de todos colores políticos, y de todas las clases sociales, ávidos de saber noticias. ¿Y qué les vamos ha decir nosotros? Estamos todos igual. Nadie sabe nada de nada y las mentiras y las calumnias van por ahí multiplicadas.

Por está vez, comprendemos que las impaciencias que el pueblo todo siente por saber el resultado definitivo de la contienda, están plenamente justificadas.

Se trata de la posibilidad de que una fracción política nueva (la canalejista) venga pronto á encargarse del gobierno de nuestro pueblo y como es natural los deseos de los illicitanos se inclinan del lado de los nuevos, para en su día, si faltan á los compromisos que con el pueblo tienen contraídos, empujarles hacia lo inservible, ó si por el contrario administran como lo han afirmado en escritos y lo ha dicho en la Casa del pueblo el edil que lleva allí la voz del partido, prodigarles entonces los plácemes y aplausos á que se harían acreedores.

El Sr. Sansano, que es el concejal á quien aludimos, dice siempre, que habla en nombre y por orden del Sr. Canalejas, pues de no ser así, no se atrevería á prometer, porque tiene bien sabido que de los fondos municipales es imposible implantar las mejoras que Elche necesita.

Con los recursos que el Ayuntamiento cuenta, se podrá admi-

nistrar mejor ó peor, pero nunca bien.

Y por todo esto es por lo que tienen disculpa las impaciencias que el pueblo siente, pues de otro modo resultarían ridículas y censurables.

## Interview

Dispuestos siempre á complacer á nuestros lectores, apenas supimos que el Sr. Llopis, jefe de los demócratas de Elche, había regresado de Madrid, nos apresuramos á personarnos en su domicilio para enterarnos de algo que mereciera la publicación en nuestro periódico.

El viernes por la mañana visitamos al acreditado Doctor, recibiéndonos cariñosamente.

—¿Qué tal se ha hecho el viaje?—le dijimos. Ha venido V. más gordo!

—Si, me han tratado muy bien,—replicó.—Tengo allí tan buenos amigos...

—¿Y qué? ¿Como está la cosa por allí?

—¡Ah, señores! Hace un frío horroso.

—Si, eso dicen que escribió el señor Tarí. Parece que marchan ustedes de acuerdo.

—También han edificado allí unos edificios magníficos. ¿Si ustedes los vieran se admirarían!

—También dicen que ha dicho eso el Sr. Tarí. Pero, Sr. Llopis, nosotros quisiéramos saber algo de política.

—Pues me extraña, señores, que siendo periodistas ustedes no se hayan enterado de que bajó Maura y subió Moret.

—Bueno, si, D. Alfredo. Lo que nosotros queremos de su amabilidad es que nos diga algo de lo que ha de suceder aquí con ese cambio político.

—Pues, señores, yo solo se decirles que en Madrid aquellas gentes ni saben que existe Tarí ni que vivo yo por estos mundos. En contra de lo que algunos opinan, allí no se acuerdan que Elche existe; solo se nota, según me han enterado, la presencia del Sr. Alonso, por sus carreras y sus gritos.

—Pero, ¿en que quedará ésto? Eso es lo que el pueblo desea saber. ¿De quién es el Gobernador? ¿A quien obsequiarán con la *Santa Taresa*?

—Miren ustedes; ésto no quedará muy á gusto de todos. Algunos han de quedarse con siete palmos de narices. Sobre Gobernador solo estoy autorizado para decir que es íntimo amigo del Senador demócrata, don Emilio Diaz Moreu y que la *Santa Taresa* ó la *Valerosa*, como ustedes quieran decirle, caerá en manos de un amigo del personaje que ha conseguido el nombramiento de Gobernador, que no sabemos quien diablo será.

—Nosotros que estábamos esperando á usted con aquella ansia grande de los *reporters*, para poder adelantar interesantes noticias, hemos sufrido una decepción grande y no tenemos más remedio que recurrir á *Maso*, el *Gós*, para que nos lea las cartas que recibe de su hijo, político importante de la localidad.

Y nos despedimos del jefe de los demócratas de la localidad, D. Alfredo Llopis, después de darle un expresivo y cariñoso apretón de manos.

## MUNICIPIO

El cambio político ha hecho perder todo el interés á las sesiones que nuestro Municipio celebra y tenemos grandes deseos de que el problema político se resuelva por que tenemos la seguridad que de una manera ó de otra han de recobrar dichas sesiones la animación que desde primeros de Julio tenían, pues si los canalejistas son los agraciados con la credencial de Alcalde cumplirán de seguro su programa en todas sus partes y si viene á los liberales ya se encargarán los canalejistas de que éstos sigan la labor que el Ayuntamiento venía desarrollando en favor de los intereses de Elche.

En la sesión de esta semana se ha dado cuenta de una comunicación del Gobierno Civil, exponiendo las disculpas que la compañía del Tranvía ha dado en dicho Gobierno. El Ayuntamiento ha protestado de ellas por ser falsas y ha acordado comunicar al Gobernador de la provincia clara y concretamente los grandes abusos que esta compañía viene cometiendo en la urbanización de nuestro pueblo.

Por el Sr. Segura, Presidente de la Comisión de Policía y Obras se ha denunciado el estado ruinoso del edificio llamado «Torre de Palacio» y de otra casa llamada «de Pere.» También ha denunciado el estado ruinoso del puente de la Virgen y se ha acordado se dé una visita de inspección á dicho puente.

También han sido denunciadas y acordado se visiten por el maestro de Obras públicas, las casas de la Corredera en donde estaba instalada la fábrica de D. Antonio Diaz Villamayor y la de D. Roque Gómez Belda, situada ésta en el punto más céntrico del pueblo, amenazando desplomarse de un momento para otro.

Esta sesión es presidida por el primer teniente de Alcalde D. Joaquín Ruíz Antón, por enfermedad de don Manuel Pomares García.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## Dos telegramas

En contestación á un telegrama que en nombre del partido canalejista local envió D. Vicente Sansano al ilustre diputado por Alicante D. José Francos Rodríguez con motivo del nombramiento de Director General de Comunicaciones hecho á favor de este último, el Sr. Sansano recibió el viernes por la tarde el siguiente telegrama:

**Director General de correos y telégrafos á Vicente Sansano:**  
**Agradézcole muy sinceramente su cariñoso telegrama felicitación en mi nuevo cargo. Ofrézcome á sus órdenes reiterándole mi amistad.**

TRIBUNAL POPULAR

EL TIO PAU Y CHOLIN

Quart Chui

—Cholin: y exie escándalo que hay ahí fora.  
—Pues que hay cuatro dones, un grupo de llauraors, y el Roch el del sac, y tenen la gran gresca.  
—Ves y posa órde y que pase el enfaós exie del sac y vorás que pronte mol tirem de damúat.  
—El chuí va á prinsiapiar: que pase el Roch.  
—Tío Pau, ya estic aquí atra volta; ¿vosté sap que ni la semana pasa ni...  
—Mira descarrega el sac y dexialó ahí en exie rincó, y ya te avisará Cholin el día que has de tornar.  
—¿Com? pues mire com el duc? plé del tot: y vach á desñiga...  
—Dexialo ahí te dit, y no el desñigues, perque l' Alcalde está malalt, y no está hará pera pendre disguts ya el desñigarás atre día y vorem les quexies si son chustes ó nó.  
—Pues y si mentres tant cau com dihuen que no tardará?  
—Si cau ell atre s' alsará.  
—Pero el cas es que yo ha donat dines á conte de alguns deutes, y sino els paga ell els atres no vòdrán pagalos.  
—Tá vesten que ya se te avisará, y arreglarem lo que pugam.  
—Bueno tío Pau, men vach y aquí dexie el bulto; y que lleve cuidao Cholin, perque aquí hay dos gorres, la fundia dels platillos y un corneti de dos músics que se dexiaren empeñát, per sét pesetes que els doní, hasta que l' Alcalde pague lo que tocaren per Còrpus; hay un cordell que es el de la campana de mort de Santa María, de sis quinsets que li doní á Santa pera pagarli al que li achuá á tocar en lo de Seluán y que diu que no li han pagát ni lo que tocá en Pascua ni en Còrpus, hay també...  
—Mira vesten que lo que hay en el sac trobarás, y no sigues tan enfaós.  
—Bueno: pues men vach tío Pau, en vosté confie: que no se pérga res, que tinc ahí un capital tot de empeños...  
—Ves deshansiat home que no te faltará res.  
—Pues ahí se queda.  
—Ves con dios... ¡pelma! Que pase el de turno Cholin.  
—Buenas tardes.  
—Muy buenas, que se te oferix chiea?  
—Vinc á dirli que yo vixc en el sementerí y el dumenche pasat no me dexiaren dormir en tota la nit, y com tinc á ma filla malalta...  
—Dona, axió deus dispensaro perque no es mes que una volta al añ, y si anaren alguns á llevar coronas, retratos, y siris exia nit...  
—¡Cá no señor! si ahon yo vixc es en el atre sementerí, y els que no me dexiaren dormir fóren els que estaven espigant que no mes feen que cantar.  
—Si que es estrañ axió: espigar hara cuant encara no ha plogut pera sembrar.  
—Si señor pues exios espigaors ó

espigueros se reunixen tots els mesos: pero sempre han estát mes callats que l' atra nit, que ya li diç, que no pararen de cantar, y á les tres se me posaren á tocar les campanes y yo creía que era á fóc...  
—Chica no es pera alarmarte tant, els homens estaven en la seua posesió...  
—¡Els homens y dones! que també en havien.  
—Pues filla axió hui no se pot remediar, ó te mudes de allí, ó la nit que saps que van ha espigar com tu dius te compres un póc de cotó en rama, y te tapes tu y ta filla les orelles, y vorás com dormiu tranquiles.  
—¿Exie remey me dona?  
—El tío Pau, no en sap atre.  
—Ande: pues con dios.  
—Adiós. Aquí li toca Cholin?  
—Al grupo de llauraors; hara pasarán.  
—Se pot pasar tío Pau?  
—Avant cavallers, que vos porta pera así?  
—Poca cosa. Nosatros som de la Algoa y Matola, y estos dies mes han unfiát el cap per allí, diemos que hara van á entrar els canalejistes y atres mos dihuen, que no entrarán ells, sino els lliberals vells, que son els que tenen ya la credencial en el bolsillo y que tot lo que van dient els atres son mentires, que axió elmes tonto ó veu.  
—Pues yo creía que en el camp no se parlava res de axió, ¿conque també allí se ocupen si manarán els nous ó els vells?  
—Ya hn crec; pues si allí no se parla de atra cosa, hasta el mestre d' escola no fá mes que aseguramos que els del partit vell son els que manarán, ¿pero com? que diu que es un fet, y com en estes eleccions pasaes anava repartint candidatures pera el vell, pues diu que ell es el amo y la veritat, mosté torbáts perque com nosatros votaren per els nous, perque mos aseguraven que tendriem agua en el Carrisal, y com tots nosatros tenim el nostre troset allí... pues mos ha llevat la ilusió el mestre.  
—Pero qui li clava á exie mestre en ficarse en cosas que no se deu ficar? ell que done llisons, y cumplisca en el seu deure y que se dexie de fer propaganda en favor de ningún.  
—Es que també diu que l' Alcalde no li paga.  
—Y fá molt bé, pues si va fent vots en contra seua, el Alcalde dirá: «que te pague el teu jefe.»  
—Pero vosté tío Pau, no mos pót asegurar si manarán els nous ó els vells? mire vosté que mos interesa molt, y per allí mos están fent molta pór aseguramos que vendráu els vells. ¡Primer que vinga el cólero...!  
—Homens no digau desbarats: El tío Pau, no vos pót asegurar res, pero crec que encara que vinguera el partit vell no pasaria res de axió que vos atros diheu.  
—Pero es que nosatros vullgueren que entraren els nous, avore si mos porten agua hara que estem tan secs, y ¿vosté diu que no hu sap? Pues si mos han enviat aquí diemos que vosté es el unic que hu pót saber?  
—Pues vos han engañat, el tío Pau, en exie asunt está mes sec que la rambra, hara, lo únic que yo puc fer es

enterarme estos dies y el disapte que vé poden tornar que ya crec se sabrá tót.  
—Pues entonces el disapte que vé tornarem y avore si mos dona una bona notisia. Conque tío Pau, ande, pues, vaya, vosté, se quede con diós.  
—Aneu con diós cavallers. Cholin, tanca yá y anemon á vore á Jeromo si lin han dút alguno de la campana.  
—El chuí s' acabát, hasta l' atra semana.

---

**NOTICIAS**

**Cédulas personales.**—Según tenemos entendido, por la Agencia de Contribuciones de esta zona y cumpliendo apremiantes órdenes de la superioridad, una vez terminadas las notificaciones que se están practicando á los deudores, se procederá sin levantar mano á embargar á todos los que posean bienes de alguna clase y no hayan satisfecho sus descubiertos y responsabilidades con la Hacienda pública y especialmente á los que no se hayan provisto de sus cédulas respectivas.  
Nos permitimos recomendar á los que deban y puedan pagar no demorar efectuarlo, pues así se evitarán gastos y costas del procedimiento y los disgustos consiguientes.

---

**Contribuciones.**—Está señalada la cobranza del 4.º trimestre del año corriente para los contribuyentes de este término municipal, durante los días del cinco al doce inclusive en las Oficinas de la Recaudación, Carretas, 17.

---

**De alumbrado eléctrico.**—Anunciamos con gusto la noticia de que nuestro querido amigo D. Lamberto Rodríguez con fecha primero del actual se ha hecho cargo de la administración y dirección de las fábricas de electricidad propiedad de D. Salvador Quesada.  
Al recibir esta nueva hemos experimentado gran satisfacción, porque dados los relevantes dotes que posee el Sr. Rodríguez, tenemos la seguridad que serán subsanadas todas cuantas deficiencias que se vienen observando en ambas fábricas.  
También tenemos noticias de que hace dos días se están practicando reformas en la batería de acumuladores por el montador de la casa «Tudor» Sr. Troost, y perfeccionada ésta que lo será en breves días prestará una gran ayuda al potente motor con lo que podremos disfrutar de clara y potente luz.  
También nos consta que el Sr. Rodríguez está dispuesto á atender las justas quejas, como igualmente á corregir los abusos que notare, para llevar á efecto la obra que se ha propuesto realizar para prestar un buen servicio.

---

**Robo.**—En la presente semana se cometió un robo en el Pabellón de la Carnicería, situado en la Plaza de Abastos.  
Los cacos tuvieron una astucia grande penetrando por una de las casillas que están á espaldas de dicho

pabellón y entrando en la casilla de nuestro amigo Miguel Albarranch, le sustrajeron del cajón del mostrador unas 160 pesetas que tenía recaudadas.  
Los autores de la fechoría están á disposición del Juzgado.  
La conducta del Guarda de la Plaza de Abastos ha dejado esta vez algo que desear, no habiéndose enterado del robo con escalo hasta el día siguiente.

---

**Entierro.**—El jueves por la mañana tuvo lugar el entierro de Roque Pérez, antiguo Ordinario, decano de los de Novelda, persona que gozaba de generales simpatías en el comercio é industria de la localidad, siendo buena prueba de ello el numeroso acompañamiento que tuvo al ser trasladado á su última morada.  
Reciba su familia nuestro sentido pésame.

\*\*

También fue conducido á la última morada, el domingo pasado, el jóven y laborioso obrero Pascual Oncina, siendo acompañado por sus muchos amigos.  
Nuestro pésame á la familia.

---

**A Valencia.**—Hoy sábado han salido para Valencia á estudiar los adelantos de nuestras industrias de alpargatas y calzado, los inteligentes obreros Modesto Sanjuán y Ramón Marco, pensionados por la Diputación provincial.

---

**Alumbrado.**—De no haber llegado á una solución satisfactoria en la cuestión del alumbrado, quedaremos esta noche sin luz.  
La causa, lo de siempre cuestión de metal.  
¿Cuándo tendrán los Ayuntamientos más firmeza en sus asuntos?

---

**El Kursal.**—El jueves último aparecieron unos programas de la Dirección de este coliseo, anunciando las obras que interpretará los días 8, 9 y 10 del corriente la notable compañía cómica que dirigen los señores Balaguer-Larra.  
Elas son:  
Día 8.—La fuerza bruta (Benavente) El Barón de Tronco-verde (Ramón de la Vega) El agua milagrosa (Alvarez Quintero)  
Día 9.—Militares y paisanos (Marrío.)  
Día 10.—La Rebotica (Aza) La buena crianza ó tratado de urbanidad (Abati) La dicha ajena (Alvarez Quintero.)  
Para el próximo día 13 (sábado) darán principio funciones de cinematógrafo.  
Por ahora anuncia la Dirección del Kursaal como números de «varietés» á la bella Easo (coupletista,) La roncalla valenciana y Las Serranitas (bailes internacionales á transformación.)  
Vaya un aplauso á la empresa.

---

**Por la libertad.**—Con este título se repartió anoche una hoja firmada por la Agrupación Socialista, convocando á una manifestación para hoy domingo á las diez que partirá del Teatro Llorente, de protesta contra Maura y su comunidad.

COLEGIO DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA  
DE  
**Nuestra Señora de la Asunción**  
Calle del Conde, núm. 3

DIRECTOR  
**JOSÉ PASCUAL URBAN**  
Licenciado en Filosofía y Letras

Honorarios:  
1.<sup>a</sup> enseñanza.—Grados elemental y superior, 3 pesetas.—  
Permanencia, 2 idem.  
2.<sup>a</sup> enseñanza.—Por una asignatura, 10 pesetas.—Por dos  
ó más, 20 idem.—Permanencia. 5 idem.

FONDA Y RESTAURANT  
DEL  
**COMERCIO**  
DE LA  
VIUDA DE FRANCISCO ROMÁN  
Plaza Mayor y Troneta, 3—ELCHE  
Hay carruajes á todos los trenes.



Comisiones, Consignaciones, Tránsitos y Representaciones

**J. TEROL ROMERO**

DESPACHO: San Fernando, 30—ALICANTE

Para transportes de domicilio á domicilio en BARCELONA:  
Sres. DOMENECH Y CERTHERMANOS, Paseo de Colón, 71

**LA CONFIANZA**  
FONDA Y RESTAURANT  
— DE —  
**JOSÉ BERNAD VALERO**  
Sagasta, 2—ELCHE

Servicio de carruajes á todos los trenes.

**DISPONIBLE**

**Disponible**

**MATA-LOMBRICES RUIZ**  
**Salva-vidas de la infancia**  
Medicamento eficaz y heróico contra tan  
cruel y molesto padecimiento. De sabor agra-  
dable, excita el apetito, regenera y fortalece  
á los niños.  
Caja, **UNA** peseta  
Depósito en Alicante: Farmacia del autor,  
Alfonso el Sabio, 1 é Infanta, 35. y en todas  
las farmacias de Elche.

**Antonio Garcia Soler**  
San Fernando, 32, dup.  
**ALICANTE**



Consignaciones, Tránsitos,  
Fletamentos, Comisiones  
Representaciones, Seguros

Para transportes de domicilio á domicilio: } Sres. BUSANYA Y COMPAÑÍA, Plaza Medinaceli, 1  
ó á D. ENRIQUE NÚÑEZ, Llauder, 5, BARCELONA  
Subdirecciones de las Compañías de Seguros **La Estrella y La Mundial.**  
Sucursal en ELCHE: **JOSÉ AZNAR AGULLÓ**, San Jaime, n.º 16, 2.º

**HIERROS, ACEROS, FERRETERIA Y CARBONES**

COMPLETO SURTIDO EN ARTÍCULOS PARA CARRUAJES

**Adolfo Fenoll Leiza**  
**ELCHE**

**Pascual Agulló Beltran**

Troneta, 9—ELCHE

**GRAN SURTIDO EN EFECTOS FÚNEBRES**  
Coronas, Pensamientos, Cruces y otros muchos  
**GRAN ECONOMÍA EN LOS PRECIOS**

**DISPONIBLE**

**Francisco Niñoles Javaloyes**

Alvado, 12—ELCHE

Se ofrece para enseñar contabilidad por  
partida doble y cuentas corrientes por el  
método llamado indirecto.  
Á domicilio y en el suyo.

**DISPONIBLE**

**IMPRENTA**

— DE —  
**PEDRO RIZO**

Corredera, 1—ELCHE

En este establecimiento se confeccionan cuan-  
tos trabajos tipográficos se deseen, con pronti-  
tud, esmero y economía.

**DISPONIBLE**

**DISPONIBLE**

DISPONIBLE

Disponible

Disponible

DISPONIBLE